

**Ricos  
y poderosos**

## Ramírez de la O, a contracorriente

**Marco A. Mares**  
marcomaresg@gmail.com

Con la presentación del paquete económico 2023 que hizo el secretario de Hacienda y Crédito Público, **Rogelio Ramírez de la O**, se coloca a contracorriente de lo que la mayoría, por no decir que todos, los analistas privados, estiman respecto a las proyecciones económicas de México.

El titular de las finanzas públicas asegura que se trata de un paquete realista y equilibrado. Por su parte, los equipos de análisis económico de prácticamente todas las instituciones financieras y organismos empresariales y no gubernamentales, lo califican de excesivamente optimista.

Hay que recordar que se trata de hecho, del primer paquete económico que presenta ya con su sello personal, el tercer secretario de Hacienda en funciones del gobierno lopezobradorista.

Es preocupante, porque el paquete anterior, proyectó un crecimiento económico de 4.1% originalmente, que luego recortó a 3.2 y, finalmente redujo a 2.4% para el cierre de este año 2022.

Aunque el paquete del 2022 lo realizaron **Arturo Herrera** y Ramírez de la O., también cuenta como antecedente del optimismo a ultranza del actual responsable de las finanzas públicas.

El analista soberano de la agencia calificadora **Moody's** para México, **Renzo**

**Merino** advirtió ayer que la herencia fiscal que dejará el gobierno actual a la próxima administración será complicada.

No sólo eso. Apuntó que dado el contexto mundial incierto y el impacto de la inflación en la tasa de interés y los intereses de la deuda, son factores de riesgo para la nota soberana que actualmente se encuentra dos niveles arriba del grado de inversión: **Baa2** con perspectiva estable.

En el diagnóstico de la calificadora, el riesgo a la baja del gobierno lopezobradorista aumentó porque agotó los colchones fiscales que heredó del gobierno previo.

Las preocupaciones entre los analistas no gubernamentales son en torno a la proyección del crecimiento económico del 3% (en un rango de 1.2 a 3.0%); la inflación de 4.7; ingresos por 7.1 billones de pesos; y gasto de 8.2 billones de pesos.

El dato que tiene mayor credibilidad es el de la deuda en relación al PIB de 49%, aunque preocupa el elevado costo financiero, es decir el pago creciente que representa su servicio.

Pero ¿cuáles son los argumentos de Hacienda? Los ha salido a explicar, mayoritariamente el subsecretario **Gabriel Yorio**.

Ha dicho que el paquete económico no solo está basado en el crecimiento económico, sino en una serie de variables que se mueven incluso en direcciones contrarias.

Para la elaboración del paquete —expli-

ca—, se utilizan modelos de equilibrio general, y esto genera una base nominal, que está anclada en todos los escenarios que se “han corrido” para poder estimar el marco macroeconómico del programa, del paquete económico 2023.

¿Qué sucede si no se da el crecimiento proyectado? —Yorio responde—: va a haber pequeñas variaciones en la base nominal con la que se formuló el presupuesto, pero no desviaciones fuertes.

Y esto va a permitir, tener un cierto colchón para finalizar el programa económico 2023 en las líneas presupuestales que se están proponiendo al Congreso.

El funcionario defiende las cifras planteadas de ingresos, egresos y deuda, tanto como su expectativa inflacionaria y en general el paquete económico.

Por lo que dicen los representantes de Hacienda, todos los analistas económicos que califican al paquete de optimista, están equivocados.

Para Yorio, el piso del crecimiento económico para México es del 2% y de ahí hacia arriba.

Lo cierto es que en el antecedente hemos visto que se hacen proyecciones gubernamentales que al final no se cumplen.

En la perspectiva oficial no se prevé recesión ni en Estados Unidos ni en México.

En cambio observan una enorme potencialidad por el aumento de la inversión pública y el *nearshoring*.

Ojalá que ésta vez no se equivoquen. Por lo pronto, la incredulidad es generalizada. Al tiempo.